



DOMINGO 25 DE ENERO DE 2026

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CAPACITACIÓN INFOQRO

CAPACITAN A PERSONAL DEL IEEQ EN MATERIA DE TRANSPARENCIA

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, y la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (INFOQRO), iniciaron el “Ciclo de capacitaciones en materia de transparencia y datos personales”. El objetivo de la actividad es fortalecer la transparencia, como principio de la función electoral, así como la formación del personal del Instituto y garantizar el derecho a saber de la ciudadanía. Las capacitaciones se llevarán a cabo en ocho sesiones, del 23 de enero al 13 de marzo del presente año, con los siguientes temas: Aviso de Privacidad en el Sector Público, Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados, Clasificación de la información y elaboración de versiones públicas. También se abordará lo relativo a: Introducción a la Plataforma Nacional de Transparencia, Obligaciones de Transparencia; Derechos de Acceso, Rectificación, Cancelación, Oposición y Portabilidad (ARCOP); Archivística y Gestión Documental, así como el Mecanismo para garantizar el acceso a la información (Recurso de Revisión). La primera sesión se realizó en las instalaciones del **IEEQ** y fue impartida por el coordinador de la Unidad de Datos Personales y Estado Abierto de INFOQRO, Julio César Sánchez Díaz, con el tema “Aviso de Privacidad en el Sector Público”. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó el compromiso del **IEEQ** con la mejora continua, el desarrollo profesional de quienes lo integran y el fortalecimiento de la institucionalidad. “Deseo que este Ciclo de capacitaciones nos brinde las herramientas para hacer frente a nuestras obligaciones en materia de transparencia y, al mismo tiempo, fomente una cultura institucional de difusión de la información en este y todos los espacios públicos”, afirmó. La presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio, dijo que la transparencia es una característica esencial de las instituciones electorales, como el **IEEQ**, ya que aporta a la legitimidad de los procesos electorales, las autoridades, la gobernanza y la paz social; de ahí, dijo, la relevancia de tener presente este principio y las responsabilidades que derivan del mismo. “Para nosotras y nosotros, la transparencia no solo es el cumplimiento de una obligación legal, sino uno de los pilares que sostiene a la institución y la democracia”, aseguró. El comisionado presidente de INFOQRO, Javier Marra Olea, celebró la colaboración a través de acciones enfocadas al fortalecimiento de la transparencia en las instituciones públicas y la protección de datos personales. En el evento participaron las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y Violeta Larissa Meza Lavadores; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la titular de la Unidad de Transparencia del Instituto, Alejandra Corona Villagómez, y personal del Instituto.

<https://radardelcentro.com/capacitan-a-personal-del-ieeq-en-materia-de-transparencia/>

PRESUPUESTO IEEQ 2026

APRUEBAN PRESUPUESTO DEL IEEQ Y FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS

El Consejo General aprobó el presupuesto de egresos del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, asignado por la LXI Legislatura del Estado, para el ejercicio fiscal 2026 y el ajuste al Programa Operativo Anual. El presupuesto total aprobado es de \$261,540,064, de los cuales \$147,790,723 (56.5%) serán destinados al financiamiento público local de los seis partidos políticos acreditados en el Instituto, conforme a la normatividad aplicable. De igual manera, se aprobó la distribución del financiamiento público local para cada partido como sigue: \$47,965,664.96 al Partido Acción Nacional (PAN), \$44,985,827.14 a Morena, \$15,232,738.39 al Partido



DOMINGO 25 DE ENERO DE 2026

Revolucionario Institucional (PRI), \$14,533,924.30 al Partido Verde Ecologista de México (PVEM), \$14,014,186.37 a Movimiento Ciudadano (MC) y \$11,032,091 al Partido del Trabajo (PT). Además, fueron aprobados los límites del financiamiento privado que podrán recibir los partidos políticos durante el presente año. En el caso de aportaciones de la militancia y autofinanciamiento, el tope corresponde al 99% del financiamiento público otorgado a cada partido; mientras que el límite individual por persona física o simpatizante es de \$192,020.95. La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que más de la mitad del presupuesto ordinario del organismo corresponde al financiamiento público local de los partidos, que deberán destinar el 5% de sus prerrogativas (\$7,172,992.39 en total) exclusivamente para la capacitación y promoción del liderazgo político de las mujeres. Por su parte, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra señaló que el Instituto cuenta con un marco financiero claro, que le permitirá cumplir las funciones que tiene encomendadas, llevar a cabo la preparación del Proceso Electoral Local 2026-2027, así como consolidarse como una institución confiable y cercana a la ciudadanía. La consejera electoral Violeta Lairssa Meza Lavadores dijo que el financiamiento público a los partidos fue determinado con base en la normatividad vigente, por lo que reconoció la labor de las áreas técnicas que colaboraron en el cálculo de su distribución. La sesión extraordinaria contó con la participación de las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; así como las representaciones de los partidos políticos: Carlos Eduardo Flores Carrera del PAN, Edurdo Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Imelda García Ugalde del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de Morena y Wladislav Imanol Rodríguez Sánchez del PT.

<https://ladehoy.com.mx/aprueban-presupuesto-del-ieeq-y-financiamiento-publico-a-partidos/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

'PT Y PVEM FRENAN LA REFORMA ELECTORAL'

El coordinador del Grupo Legislativo de Acción Nacional en Querétaro, Guillermo Vega, consideró que la falta de acuerdos entre Morena con el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) que frenan la reforma electoral federal es porque los últimos dos partidos defienden sus plurinominales, es decir, los cargos que fueron designados sin el voto de la ciudadanía y que permiten la pluralidad o diversidad de fuerzas políticas en el Congreso de la Unión. (AD 4)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: DÉFICIT DE TÉCNICOS EN EL SECTOR AERONÁUTICO

No hay suficiente personal capacitado para cubrir la demanda, se queja el Aeroclúster.

N: VENDRÁ IKER CASILLAS A QUERÉTARO

Acepta Iker Casillas la invitación de Mauricio Kuri para Congreso del Deporte 2026.

AD: INICIA OPERATIVO POR OBRAS DEL TREN

Más de 100 servidores públicos apoyarán a la ciudadanía en movilidad y tránsito por las labores del tren México-Querétaro.



DOMINGO 25 DE ENERO DE 2026

PODER EJECUTIVO

HABILITA AMEQ SITIO WEB PARA MONITOREAR EN VIVO EL TRÁNSITO VEHICULAR POR OBRAS DEL TREN MÉXICO-QUERÉTARO

La AMEQ inició un operativo en la zona de El Cerrito, debido a que el próximo lunes comenzarán las obras para el derribo del puente vehicular. De acuerdo con el titular de la dependencia, Gerardo Cuanalo, la estrategia implica la habilitación de una plataforma para verificar el tráfico en tiempo real a través del sitio <https://ameq.live/>. (DQ 3)

EL SISTEMA QROBÚS PODRÍA EXTENDERSE A EL MARQUÉS ESTE AÑO: GERARDO CUANALO

El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, confirmó que este año podría extenderse el sistema Qrobús hacia el municipio de El Marqués. Reconoció que ya se realizaron los estudios correspondientes para medir la cantidad de usuarios y las zonas que se verían impactadas con esta ampliación. (N 5)

SUMAN 12 MIL INFRACCIONES POR FOTOMULTAS EN QUERÉTARO DURANTE 2026

En lo que va del 2026 las fotomultas en el estado han logrado recaudar 10 millones de pesos de 12 mil infracciones. En tanto que en 2025 se lograron recaudar más de 100 millones de pesos, indicó la Secretaría de Finanzas del estado. Las fotomultas solo están siendo aplicadas a lo que respecta el Anillo Vial de Fray Junípero Serra, donde dichas infracciones son por exceso de velocidad, esto cuando los conductores rebasan los 100 kilómetros por hora. (N 4)

INVITA MAURICIO KURI A IKER CASILLAS AL CONGRESO DEL DEPORTE 2026

El gobernador Mauricio Kuri y la titular del INDEREQ Iridia Salazar, se reunieron en Madrid con el legendario exfutbolista Iker Casillas para invitarlo formalmente al Congreso del Deporte 2026. El evento se llevará a cabo el próximo 4 de marzo en la capital queretana, donde se espera que el campeón del mundo participe como ponente compartiendo su trayectoria y valores. (N 3)

PODER LEGISLATIVO

DIFIEREN SOBRE BENEFICIOS POR LA OBRA DEL TREN

Los diputados locales Enrique Correa Sada, Sinuhé Arturo Piedragil y Eric Silva difieren sobre los beneficios y afectaciones por la construcción del tren rápido México-Querétaro, sin embargo, en algunos casos, coincidieron en que se debe socializar más la obra. (AD 3)

INFORMACIÓN GENERAL

DÉFICIT DE TÉCNICOS EN EL SECTOR AERONÁUTICO

Con un crecimiento anual de hasta el 8% en empleo, el sector aeronáutico enfrenta una alta demanda de talento en Querétaro, que no ha logrado cubrir para las empresas. De acuerdo con la presidenta del Aeroclúster, Jatziri Barrios, en 2025 no se llegó a la meta de cubrir la demanda que tenían las empresas en el estado, por lo que su principal reto es la atracción de talento. (DQ 6)



DOMINGO 25 DE ENERO DE 2026

COLUMNAS Y OPINIÓN

EL MADRID QUERETANO

Por Manuel Naredo

Soñé que estaba en Madrid y llegaba a la terminal cuatro del aeropuerto de Barajas muy de mañana, aún antes de amanecer. Pronto me di cuenta del tono que llevaría el sueño, cuando al abordar el "bus exprés" noté que sobre la carrocería podía leerse "Qrobús" y en la cabina de cristales del conductor se descubría un chofer que se parecía, y mucho, a Gerardo Cuanalo. Cuando llegamos a la Cibeles, advertí que la ciudad del chotis y los bocatas de gambas era ya otra: presidía la fuente una gran muñeca Lele de mármol, mientras los leones parecían preguntarse qué había cambiado en sus vidas. Me fui caminando por Alcalá y apenas entrando a la Puerta del Sol, me fui de espaldas cuando avisté que, donde otrora estuviera el famoso oso y el madroño, se descubría una reproducción en miniatura de Conín y sobre las puertas de la cafetería Rodilla, que estaba preparándose para abrir, lucía el nombre de La Mariposa. Dentro, se veía a las tradicionales meseras queretanas y un letrero junto a la barra que anunciaba roscones al módico precio de 150 euros. Consumido por el estupor, eché a andar hacia la Gran Vía, donde, a lo lejos y frente al edificio de la Telefónica, me pareció divisar una hilera de puestos de guajolotes y enchiladas, subí por Barquillo y pronto me percaté que Primaprix, la tienda de siempre, era ahora un Super Q. Metros más arriba, el Teatro Infanta Isabel anunciaba a su entrada una comedia titulada "Madrileñas Asesinas", con la destacada participación estelar de los actores Ricardo Ortega, "Coka", y Jorge Izquierdo, "Chito". Junto a la Plaza de las Salesas decidí que, para digerir lo que mis ojos me mostraban sin tapujos, debía, además de pellizarme, acercarme al creador. Subí las largas escaleras del templo parroquial de Santa Bárbara y me alegré de coincidir con una misa, la de once. La alegría fue momentánea, pues pronto reparé en que el cura que oficiaba no era otro que Martín Lara Becerril, el vicario de la Diócesis de Querétaro, asistido por Pepe Niembro, que había asumido con seriedad el puesto de acólito. Salí de ahí corriendo, tomé la calle Bárbara de Braganza y no paré hasta Recoletos, donde giré a la derecha. ¿Qué mejor lugar para apartar de mi cabeza los pensamientos que me agobiaban que un vermut en el Café Gijón?, me dije. Entré al establecimiento, barrí la sala buscando un espacio libre y fue cuando descubrí una larga mesa repleta de poetas, todos, ¡Dios!, queretanos. Ahí estaban discutiendo Marta Favila, Toño Vilanova, Lelie Dolejal, Gabriel Vega, Rocío Benítez, Gabriela Aguirre, Miguel Aguilar... Todos alrededor de una silla vacía donde se apreciaba el aliento de Chava Alcocer y junto a otras dos tiradas en el piso, fiel descripción de que ahí había habido una pelea a patadas entre Francisco Cervantes y el gordo Arellano. Tomé aire fresco de nuevo, tiré hacia Cibeles, ya convertida en la fuente de Lele, apenas toqué la Gran Vía, deambulé con rapidez por Montera, crucé con los ojos cerrados la Puerta del Sol (en mi mente abrigaba la sospecha de ver a Kuri abrazando a la Ayuso en uno de los balcones del Ayuntamiento), tomé la calle Mayor, vi a Santiago Apóstol usurpando el pedestal de Felipe III, bajé por el Arco de Cuchilleros y no paré hasta El Botín, del que traspasé su portón. Adentro, Josecho metía un cochinillo en el histórico horno y una mesa, la primera que topé, estaba ocupada por Chepe Guerrero, Luis Nava, Agustín Dorantes y Felifer. Una silla vacía, la de Marco del Prete, esperaba eternamente la llegada de su ocupante. Desandé mis pasos, prácticamente corrí por la calle Toledo buscado la de la Cava Baja y llegué hasta Casa Lucio. Ahí estaba comiendo el Rey, Letizia y algunos de sus amigos. Me advirtieron que no había un solo lugar libre, y no precisamente por la presencia de "sus majestades", sino de "los queretanos" y Cayetana Álvarez de Toledo. Y sí, entre los visillos de las puertas alcancé a ver a los Vega, los Calzada, los Kuri, los Herbert, los Palacios y algún García Alcocer (todos los García Alcocer hubiera sido imposible para las dimensiones del establecimiento). (DQ 2)

EL ALFIL NEGRO

Machuchonas. Las camionetas machuchonas, tan lejanas al Tsuru blanco, para cuidar la integridad de los ministros, habla del tamaño del miedo. También se olvidó eso de la justa medianía y que al presidente... lo cuida la gente. (N)



DOMINGO 25 DE ENERO DE 2026

ADENTRO

Pues, así como el buzo, antes de una inmersión, el jugador de futbol americano que recibe la patada inicial o el boxeador antes de comenzar una pelea o en los proyectos de gran envergadura, planeados y estudiados pero siempre con incertidumbre por los imponderables, hasta que llega el momento de enfrentar la realidad, se dice de común: "ya estamos adentro" y ese momento para Querétaro inició ayer, con el arranque del operativo vial por las obras del Tren México-Querétaro y pese a ser una obra federal, tanto el gobernador Mauricio Kuri, como el director general de la AMEQ, Gerardo Cuanalo y el alcalde capitalino Felifer Macías, enfrentaron el hecho y supervisaron que la movilidad fuera lo más fluida posible. Las autoridades, siendo una obra federal pudieron quedarse cruzadas de brazos, pero en Querétaro no hay tal indolencia y por eso tanto Gerardo Cuanalo como Felifer Macías se apersonaron en el lugar y supervisaron la implementación de las tareas programadas, inclusive el gremio de los taxistas además de agradecer al gobernador y el director de la AMEQ su apoyo, se solidarizaron para tratar de mantener el orden y permitir que el tránsito fluya. Con el arranque del operativo vial, cuyo objetivo es acompañar y agilizar los traslados de las familias queretanas en la capital, mediante acciones viales, monitoreos en tiempo real e información oportuna, se implementaron por órdenes del Gobernador, una ruta que estará recorriendo desde Plaza del Parque hasta Universidad, totalmente gratuita a fin de que dejen su vehículo para subirse al autobús y llegar al destino que necesiten sobre la calle de Corregidora. Esta ruta gratuita brinda cobertura a los habitantes de las colonias cercanas a las obras, funcionando como un puente de conexión entre la zona Norte y Sur de la demarcación, respetando el transbordo cero y siendo de uso exclusivo con la tarjeta de prepago, según destacaron. El operativo vial cuenta con la adecuación de las rutas del sistema Qrobús que circulan en las zonas a intervenir, durante el tiempo que duren los trabajos. Pero no es todo, Cuanalo Santos dio a conocer que se instalaron pasos peatonales y ciclistas, retornos temporales, señalética informativa, así como el despliegue de elementos de la Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro (SEMOV), Secretaría de Defensa Nacional (SEDENA), Agentes de Transporte, Guardianes Qrobús y servicio de grúa, para garantizar el apoyo a las y los ciudadanos en todo momento. No hay cabos sueltos, inclusive se podrá verificar la carga vehicular a diferentes horas del día para no quedarse en posibles congestionamientos. Hay que reconocer que todas estas proyecciones son resultado de la experiencia, de las situaciones que vivimos con el Paseo Cinco de Febrero y las crisis que se generaron, porque no habíamos tenido -en lo reciente- obras de esa magnitud en vías primarias y de acuerdo a esa experiencia, se pretende que en los ocho meses que podrían durar estas obras, se tengan las menores afectaciones posibles. (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO